

DOCUMENTOS RELACIONADOS CON LA VIDA DE LA ACADEMIA

Reseña de los Trabajos de la Academia Nacional de Medicina en su LXXIII año social (1936-1937) *

Por el Secretario Perpetuo, Dr. ALFONSO PRUNEDA

Entre las obligaciones más gratas del Secretario Perpetuo de la Academia está la de informar anualmente en cuanto a los trabajos realizados por nuestra corporación, y el cumplimiento de este deber es particularmente grato, porque permite exponer ante los señores académicos, aunque sea sucintamente, la obra llevada a cabo con su fraternal cooperación, y da la oportunidad de hacerles sentir la parte que a cada uno corresponde en la obra de la Academia. En una ocasión semejante a ésta, un distinguido colega nuestro dijo con sutil ironía: "el Secretario Perpetuo quiere convencernos, con su informe, de que de veras trabajamos"; y así es en efecto. Si cada uno de los señores académicos no puede, por su asistencia a las sesiones y por la lectura de nuestra GACETA, darse cuenta de la labor que en conjunto realiza nuestra Compañía, los informes anuales sí permiten a todos, propios y extraños, conocer esas actividades y comprobar que la Academia, por obra de sus componentes, merece seguir ocupando lugar preferente entre las agrupaciones científicas de México.

Conforme al Reglamento, el señor Dr. Ignacio González Guzmán, vicepresidente en el año de 1935 a 1936, pasó a ocupar merecidamente la presidencia de la Academia el 1º de octubre de 1936. Por elección hecha en el mismo día, el señor Dr. Rosendo Amor y el señor Dr. Emilio Varela asumieron, respectivamente, el cargo de vicepresidente y de secretario anual; integrándose la Mesa Directiva con el señor Dr. Manuel Martínez Báez, tesorero electo para dos años en 1935, y con el que habla como Secretario Perpetuo.

Por una feliz contingencia, que no se había presentado en años anteriores, y que todos debemos celebrar, no murió en el año a que esta reseña se refiere ningún académico; pero sí tuvimos la pena de perder la colaboración de dos de nuestros colegas, por exigirlo así las prescripciones reglamentarias, dejando sendas plazas vacantes en las

* Leída en la sesión solemne del 1º de octubre de 1937.

secciones de microbiología y parasitología y de farmacología y farmacodinamia. Tampoco hubo ningún académico de número de nuevo ingreso; aunque la corporación tuvo el gusto de escuchar la lectura de los trabajos que presentaron 14 de los nuevos socios de esa categoría que fueron admitidos en el año anterior, quedando pendientes de cumplir con ese requisito los señores Dres. Atanasio Garza Ríos y Gerardo Varela, que seguramente lo harán en el curso de este mes, como se les ha pedido.

Por haberlo solicitado, el señor Dr. Demetrio López pasó con toda justicia a ser académico titular el 10 de marzo próximo pasado. El señor Prof. André Latarjet, Lyon, Francia, bien conocido en el mundo médico por sus conocimientos en anatomía y sinceramente estimado entre nosotros por sus simpatías hacia nuestro país, fué electo miembro honorario el 28 de octubre de 1936. También por sus merecimientos y a solicitud suya, fueron designados socios correspondientes los siguientes doctores: Tomás Cajigas y Guillermo Lewis, residentes en Washington, el 3 de febrero del presente año; Antonio Peña Chavarría, de San José de Costa Rica, el 31 de marzo; Peter P. Mühens, de Hamburgo, el 12 de mayo, y Emilio P. Navarini, de Rosario, Argentina, el 28 de julio.

La Academia cuenta en la actualidad con los siguientes socios: 21 honorarios; 69 de número; 2 electos de la misma categoría; 3 correspondientes nacionales; 25 correspondientes extranjeros y 15 titulares. En total, 133 académicos.

Están vacantes en la fecha las siguientes plazas:

- 1, en la sección de fisiología;
- 2, en la de química médica;
- 1, en la de microbiología y parasitología;
- 1, en la de medicina general;
- 2, en la de fisiología y enfermedades pulmonares;
- 1, en la de dermatología y sifilografía;
- 2, en la de enfermedades tropicales;
- 1, en la de ginecología;
- 1, en la de ortopedia y cirugía de huesos y articulaciones;
- 2, en la de farmacología y farmacodinamia;
- 2, en la de fisioterapia y radiología;
- 1, en la de higiene industrial y enfermedades del trabajo;
- 1, en la de medicina legal;
- 1, en la de medicina social, y
- 1, en la de historia de la medicina.

Las solicitudes para cubrir estas 20 vacantes deben presentarse dentro de las seis semanas siguientes a esta sesión, conforme al artículo 8º de nuestro Reglamento. Es de desearse que nuestros colegas se esfuercen en invitar oportunamente a otros compañeros que quieran asociarse a nosotros para desarrollar en las secciones mencionadas sus inteligentes y entusiastas actividades.

Durante el año de 1936 a 1937 se efectuaron 41 sesiones ordinarias y 1 extraordinaria, lo que significa 6 más que en el anterior. No hubo sesión el 6 de enero, el 24 de marzo y el 5 de mayo por las festividades del día; el 3 de marzo por no haber habido trabajo qué presentar, y el 26 de mayo por las vacaciones oficiales.

Tuvieron carácter especial las siguientes sesiones: la solemne del 1º de octubre de 1936, en que se abrió el nuevo año académico y que fué presidida por el señor Oficial Mayor de Educación Pública en representación del señor Secretario de ese ramo, asistiendo, como ahora, delegados de las diversas agrupaciones científicas que tienen relaciones de amistad con la nuestra; la del 7 de abril, en que fué recibido especialmente el ilustre Dr. Pierre Abrami, profesor de medicina en la Facultad respectiva de la Universidad de París; y otras sesiones en que la Academia recibió la visita de los siguientes distinguidos facultativos extranjeros: Prof. Santiago Peroni, de la Universidad de Turín; Dr. Horacio Abascal, del Instituto Finlay de la Habana; Dres. H. Winnett Orr y Arthur Steindler, distinguidos ortopedistas estadounidenses; Dr. José A. González Rubiera, profesor de fisiología de la Universidad de la Habana; Dr. Horton, cardiólogo de la Clínica Mayo, Dr. Hermann Semenov, de la Universidad de Sud-California, y Dr. Bolívar J. Lloyd, de la Oficina Sanitaria Panamericana. Con excepción de este último y del Dr. Horton, nuestros distinguidos huéspedes leyeron interesantes estudios a los que después se hará alusión. El Dr. Abascal, en otra sesión, entregó a nuestros estimados colegas los doctores Everardo Landa y Gonzalo Castañeda, su nombramiento de socio correspondiente de la Academia de Ciencias Físicas y Naturales de la Habana, merecida distinción que mucho complació a nuestra Compañía.

Mención particular debe hacerse también de las siguientes sesiones: la del 3 de febrero, en que tuvimos la satisfacción de ver con nosotros a nuestro muy estimado colega el Dr. Francisco Castillo Nájera, que fué portador de un cordial saludo de la Academia de Medi-

cina de Lima, Perú, y la del 21 de julio último, en que la respetable señora viuda del Dr. Emilio F. Montaña se sirvió descubrir el retrato de tan distinguido colega, que fué presidente de la Academia, retrato que a invitación de ésta cedió la familia del finado y eminente oculista. La Academia se ha dirigido también a los familiares de nuestros antiguos presidentes los señores doctores Ricardo E. Cicero, Julián Villarreal, Ramón Icaza y Nicolás León, pidiéndoles obsequien sus retratos, para completar la galería que honra justificadamente este salón.

La asistencia media a las sesiones fué de 20. La sesión más concurrida tuvo 33 asistencias y 7 la que contó menos.

Durante el año fueron leídos 35 trabajos de turno; 6 de los que antes se llamaban extraordinarios y que ahora se llaman "fuera de turno"; 14 de ingreso; 1 enviado por un socio correspondiente extranjero; 9 trabajos de personas extrañas a la corporación, y 1 elogio fúnebre. En total, 66 trabajos, es decir, 4 más que en el año anterior. Deben mencionarse también los sendos comentarios hechos a los trabajos de ingreso, que en general tuvieron tanta importancia como éstos.

Los títulos de estos trabajos, agrupados según las secciones que establece nuestro Reglamento, son los siguientes:

SECCION 1ª ANATOMIA NORMAL Y PATOLOGICA

Mal del pinto y "empeines". Algunas observaciones histopatológicas. **Dr. Manuel Martínez Báez.**

Estudios neurológicos. Los corpúsculos de Paecini. **Prof. Isaac Ochoterena.**

SECCION 2ª BIOLOGIA

La dispersión de protozoarios intestinales humanos por las moscas, en la ciudad de México. (Trabajo de ingreso). **Prof. Enrique Beltrán.**

Comentario al trabajo del Prof. Beltrán. **Prof. Isaac Ochoterena.**

Axiomas, fitormonas, bios y otros factores de conexión entre la vida animal y la vida vegetal. **Dr. Fernando Ocaranza.**

Bioestadística de 115 medidas de metabolismo basal en indígenas otomíes comarcanos a Ixmiquilpan, Hidalgo. **Dr. José F. Rulfo.**

Gemelos tuberculosos. Constitución y genética. **Dr. José F. Rulfo.**

SECCION 3ª FISILOGIA

El cerebro humano como un órgano en evolución. Dr. José A. González Rubiera, de la Habana.

SECCION 6ª MEDICINA GENERAL

El médico en el laboratorio. Estudio crítico de sus actividades. Dr. Jesús Arroyo.

La bordeline-reaction en las enfermedades alérgicas. Dr. Hircano Ayuso y O'Horibe.

Contribución al estudio de la lacto-gelificación del suero sanguíneo. Indice de neoformación de Kopaczewski. Dr. Antonin Cornillón.

Un nuevo caso de histoplasmosis diagnosticado en vivo. Dres. Tomás G. Peetrín y Manuel Martínez Báez.

SECCION 7ª GASTROENTEROLOGIA

Gastroscopías efectuadas en México, para el diagnóstico en gastroenterología. (Trabajo de ingreso.) Dr. Abraham Ayala González.

Comentario al trabajo del Dr. Ayala González. Dr. Esteban Pous Cházaro.

La úlcera péptica. Casuística radiológica. Conclusiones terapéuticas. Dr. Esteban Pous Cházaro.

Sobre la patogenia de la úlcera gastro-duodenal. (Trabajo de ingreso.) Dr. Manuel Ortega Cardona.

Comentario al trabajo del Dr. Ortega Cardona. Dr. Ramón Pardo.

El sprue y su relación con los síndromes glosogastro-anémicos. Su estudio en México. (Trabajo de ingreso.) Dr. Raoul Fournier.

Comentario al trabajo del Dr. Fournier. Dr. Mario Quiñones.

Colitis crónicas no disintéricas y bacilos disintéricos. Dr. José Tomás Rojas.

Cinco observaciones recientes de úlcera duodenal curados por la histidina e inyecciones de "clauden". Dr. Francisco Reyes.

SECCION 8ª CARDIOLOGIA

Procedimientos para medir en radiología los crecimientos de la aurícula izquierda. (Trabajo de ingreso.) Dr. Manuel Vaquero.

Comentario al trabajo del Dr. Vaquero. Dr. Ignacio Chávez.

Nuevos hechos sobre auscultación médica. (Trabajo de ingreso.) Dr. Teófilo Ortiz Ramírez.

Comentario al trabajo del Dr. Ortiz Ramírez. **Dr. Ignacio Chávez.**

La sedimentación globular en el curso de las enfermedades del aparato cardiovascular. (Trabajo leído en francés.) **Dr. Ignacio Chávez.**

SECCION 9ª TISIOLOGIA Y ENFERMEDADES PULMONARES

Los fundamentos de la colapsoterapia en la tuberculosis pulmonar. (Trabajo de ingreso.) **Dr. Ismael Cosío Villegas.**

Comentario al trabajo del Dr. Cosío Villegas. **Dr. Francisco de P. Miranda.**

SECCION 10ª NEUROLOGIA Y PSIQUIATRIA

Valorización, a través del tiempo, de la terapéutica de la parálisis general progresiva. (Trabajo de ingreso.) **Dr. Samuel Ramírez Moreno.**

Comentario al trabajo del Dr. Ramírez Moreno. **Dr. Enrique O. Aragón.**

El sentido de la evolución humana. (Trabajo de ingreso.) **Dr. Leopoldo Salazar Viniegra.**

Comentario al trabajo del Dr. Salazar Viniegra. **Dr. Enrique O. Aragón.**

¿Sueños premonitorios o bien paramnesias? **Dr. Enrique O. Aragón.**

Nota clínica sobre la impotencia de origen psíquico. **Dr. Alfonso Millán.**

SECCION 11ª ENDOCRINOLOGIA Y ENFERMEDADES DE LA NUTRICION

Los compuestos insolubles de la insulina en el tratamiento de la diabetes. (Trabajo de ingreso.) **Dr. Salvador Zubirán.**

Comentario al trabajo del Dr. Zubirán. **Dr. Francisco de P. Miranda.**

Los reumatismos crónicos y la endocrinología. **Dr. Francisco de P. Miranda**

SECCION 12ª DERMATOLOGIA Y SIFILOGRAFIA

Tipo raro de dermatosis. Tuberculide puntógena lentiforme. **Dr. Horacio Abascal,** de la Habana.

Relación de una nueva serie de casos sobre tratamiento antisifilítico por mercurocromo aplicado por vía endovenosa. **Dr. Francisco Reyes.**

SECCION 13ª HEMATOLOGIA

La riqueza nucleolar de las células mieloides en las sangres leucémicas. **Dr. Ignacio González Guzmán.**

Estudio citológico y nucleolar de los eritrocitos de la salamandra. **Dr. Ignacio González Guzmán.**

SECCION 14ª ENFERMEDADES TROPICALES

Influencia de las enfermedades anemizantes del trópico en la fisiopatología del cerebro. **Dr. Antonio Peña Chavarría**, de San José de Costa Rica.

La solución integral del problema palúdico. **Dr. Santiago Peroni**, de Turin.

SECCION 15ª CIRUGIA GENERAL

Un caso de anomalía de implantación del apéndice. **Dr. José Castro Villagrana**.

La canalización en cirugía. **Dr. Rosendo Amor**.

Breve estudio sobre los abscesos profundos del cuello. **Dr. Ricardo Tapia Fernández**.

Un caso clínico interesante. Desarticulación interíleo-sacro-púbica. **Dr. Darío Fernández**.

Dos puntos nebulosos en la clínica de las vías biliares. **Dr. Gabriel M. Malda**.

SECCION 17ª ANDROLOGIA Y UROLOGIA MEDICO-QUIRURGICAS

El nitrógeno sanguíneo y su valor clínico. (Trabajo de ingreso.) **Dr. Gustavo Argil**.

Comentario al trabajo del Dr. Argil. **Dr. Luis Rivero Borrell**.

SECCION 18ª ORTOPEDIA Y CIRUGIA DE HUESOS Y ARTICULACIONES

Unas palabras sobre las lesiones traumáticas de la rodilla. **Dr. Rafael Rojas Loa**.

Cirugía reconstructora de la extremidad superior. **Dr. Arthur Steindler**, de Iowa, E. U. A.

Las metafisitis o parafisitis. **Dr. Pablo Mendizábal**.

Fracturas de los miembros inferiores. **Dr. H. Winnet Orr**, de E. U. A.

SECCION 19ª OFTALMOLOGIA

Operación de un ciego de nacimiento. El espacio táctil y el espacio visual. Consideraciones psicofisiológicas. **Dr. Antonio F. Alonso**.

Un caso raro de padecimiento del vítreo. **Dr. Antonio Torres Estrada**.

Tratamiento de la atrofia óptica por la simpatectomía carotídea y la extirpación del ganglio estelar. **Dr. Raúl Arturo Chavira**.

La oftalmología en sus relaciones con la medicina general. **Dr. Luis S. Viramontes**.

Comentario al libro "El desprendimiento de la retina", del Dr. Hermenegildo Arruga. **Dr. Raúl Arturo Chavira.**

SECCION 20ª OTORRINOLARINGOLOGIA

Muletas del sordo..... audífonos eléctricos. (Trabajo de ingreso.) **Dr. Daniel Gurría Urgell.**

Comentario al trabajo del Dr. Gurría Urgell. **Dr. Ricardo Tapia Fernández.**

Anatomía patológica de las parasinusitis y otitis medias. **Dr. Hermann Semenov,** de California.

SECCION 21ª PEDIATRIA

Ensayo de rectificación a la dietética humana. Continuación del estudio acerca de la dispepsia de los alimentos líquidos. **Dr. Alfonso G. Alarcón.**

Las fiebres postescarlatinosas. **Dr. Manuel Escontría.**

El tratamiento de la sífilis ingénita en el momento actual. **Dr. Mario A. Toroella.**

Algunas características anatomo-patológicas de la tuberculosis pulmonar de la infancia en México.—**Dr. Anastasio Vergara.**

SECCION 25ª HIGIENE

Contribución al estudio epidemiológico de las brucelosis en México. (Trabajo de ingreso.) **Dr. Luis Gutiérrez Villegas.**

Comentario al trabajo del Dr. Gutiérrez Villegas. **Dr. Ignacio González Guzmán.**

El método estadístico y el criterio estadístico. **Dr. Salvador Bermúdez.**

La educación de los médicos en higiene por aplicación práctica de los conocimientos. **Dr. Miguel E. Bustamante.**

Vacunación antidiftérica (presentado por el Dr. F. de P. Miranda). **Dr. Alfonso Castrejón.**

SECCION 26ª HIGIENE INDUSTRIAL Y ENFERMEDADES DEL TRABAJO

El servicio médico en la industria. **Dr. Alfonso Pruneda.**

El servicio social en la industria. **Dr. Alfonso Pruneda.**

SECCION 28ª MEDICINA SOCIAL

Campaña de prevención de las cardiopatías. El Instituto Mexicano de Cardiología. **Dr. Ignacio Chávez.**

La reeducación vocacional de los lisiados. **Dr. Pablo Mendizábal.**

Juicio sobre la eutanasia. **Dr. Ramón Pardo.**

SECCION 29ª HISTORIA DE LA MEDICINA

Las grandes figuras en la historia de la anestesia. Horacio Wells. **Dr. Benjamín Bandera.**

Elogio del Dr. Emilio F. Montañó. **Dr. Luis S. Viramontes.**

SECCION 30ª ODONTOLOGIA

Infecciones focales. (Trabajo de ingreso.) **Dr. Francisco Calderón Caso.**

Comentario al trabajo del Dr. Calderón Caso. **Dr. Ignacio Chávez.**

En resumen, la Academia tuvo la oportunidad y la satisfacción de escuchar 2 trabajos de anatomía normal y patología; 4 de biología; 1 de fisiología; 4 de medicina general; 6 de gastroenterología; 3 de cardiología; 1 de fisiología y enfermedades pulmonares; 4 de neurología y psiquiatría; 2 de endocrinología y enfermedades de la nutrición; 2 de dermatología y sifilografía; 2 de hematología; 2 de enfermedades tropicales; 5 de cirugía general; 1 de andrología y urología médico-quirúrgicas; 4 de ortopedia y cirugía de huesos y articulaciones; 5 de oftalmología; 2 de otorrinolaringología; 4 de pediatría; 4 de higiene; 2 de higiene industrial y enfermedades del trabajo; 3 de medicina social; 2 de historia de la medicina y 1 de odontología. No hubo trabajos de las secciones de química médica, microbiología y parasitología, ginecología, farmacología y farmacodinamia, fisioterapia y radiología, medicina legal y medicina veterinaria.

Catorce señores académicos no presentaron su trabajo de turno, seguramente por motivos ajenos a sus deseos; en cambio, algunos presentaron, además del de turno, otro u otros fuera de él. Ningún socio correspondiente nacional envió trabajo y solamente tuvimos ocasión de escuchar uno de un socio correspondiente extranjero. Como en años anteriores, algunos señores académicos presentaron estudios que no corresponden a la sección a que pertenecen.

La calidad de los trabajos leídos en el año no desmerece de la que ha caracterizado siempre a las contribuciones de nuestra Academia. La mayoría de ellos son fruto de la experiencia clínica o de la investigación de sus autores; y a este respecto se distinguieron particularmente los que fueron presentados como trabajos de ingreso por nuestros nuevos colegas. Varios hacen alusión a problemas médico-sociales, acentuándose así la tendencia que la Academia ha venido

manifestando en los últimos años, de consagrar parte de su atención a esas cuestiones.

Para el concurso de 1935-1936 sobre el tema "enfermedades profesionales de la industria vidriera", sólo fué presentado un estudio, que la Comisión dictaminadora respectiva no juzgó digno del premio ofrecido espontáneamente por el Departamento de Salubridad Pública, aunque sí recomendó se publicara en la GACETA, como estímulo a su autor, el Dr. Enrique Ruiz Hurtado. Para el segundo tema "concepto y alcance de la socialización de la medicina"; se presentaron tres estudios; la Comisión correspondiente juzgó acreedor al premio señalado por la Academia el que, después de abierto el sobre que contenía el nombre del autor, resultó ser del Dr. Everardo Landa, nuestro distinguido colega, hecho que satisfizo justamente a la Corporación. Esta aprobó los dos dictámenes mencionados y procedió de acuerdo con ellos.

La Academia se sirvió aprobar, para el concurso de 1936-1937 los siguientes temas, que propuso el Secretario Perpetuo en uso de sus atribuciones: I. El problema de la prostitución en México. Sus aspectos médico y social. Intervención que corresponde a las autoridades sanitarias y al cuerpo médico.—II. Las brucelosis en México. Variedades etiológicas y clínicas. Plan de campaña preventiva y tratamiento aconsejado. Se señaló como premio para el trabajo premiado en cada uno de esos temas, la cantidad de cien pesos y el diploma correspondiente. Es de desearse que el concurso tenga éxito, ya que se trata de asuntos de actualidad y de trascendencia social e higiénica, que la Academia tuvo a bien aprobar seguramente por su interés en estas materias.

Nuestra Compañía recibió en el año solamente una consulta de carácter oficial: la que le hizo la Secretaría de Relaciones Exteriores, por conducto de la Universidad Nacional, para que se le proporcione una lista y biografías de personalidades mexicanas que se hayan distinguido en otros tiempos en la medicina y que merezcan figurar en el país y toda la América; para contestar esa petición, se ha pedido ayuda a los señores académicos doctores Luis Troconis Alcalá, Francisco Bulman y Benjamín Bandera, que tienen especial competencia en asuntos de historia de la medicina. La misma Secretaría de Relaciones Exteriores pidió que la Academia le expresara su opinión acerca del estudio titulado "Cirugía reparadora de las lesiones de los nervios

periféricos", de que es autor el Dr. Abelardo Ibáñez Benavente, director de la sanidad militar en Venezuela; se designó al Dr. Jesús Adalid Castillo para que formulara esa opinión, que aún no ha sido conocida por la Academia.

Esta ha cooperado con el Estado de otras maneras. Por iniciativa de nuestro presidente se pidió al Departamento del Trabajo que se considerara a la brucelosis como enfermedad profesional. Atendiendo la sugestión hecha en su trabajo de turno por el Dr. Alfonso Pruneda, se pidió al mismo Departamento y al de Salubridad Pública que las enfermedades profesionales sean consideradas de declaración obligatoria. Tomando en cuenta los datos suministrados por el Dr. Mario A. Torroella, en su trabajo de turno, se encargó a la Secretaría de Educación Pública que su Departamento de Psicopedagogía y Médico-Escolar, aproveche los datos sobre sífilis ingénita recogidos en los centros de higiene infantil, ahora dependientes del nuevo Departamento de Asistencia Social Infantil, para seguir la observación respectiva en los jardines de niños y en las escuelas primarias. Se envió al Departamento del Trabajo y a la Junta de Beneficencia Pública el estudio del Dr. Pablo Mendizábal sobre "La reeducación vocacional de los lisiados" y se ofreció la cooperación de la Academia a la misma Junta para la realización del proyecto del Instituto Mexicano de Cardiología formulado por el Dr. Ignacio Chávez. El Departamento de Salubridad dió a conocer a nuestra Corporación el informe rendido por el Dr. Gerardo Varela acerca de la reunión habida en Ginebra para tratar diversos asuntos relativos al tifo exantemático, el cual documento fué dado a conocer especialmente a los señores académicos y ha sido publicado en la GACETA. Como se ve, la Academia tuvo diversas oportunidades de ejercer la función que le corresponde como organismo que coopera con el Gobierno Nacional. En forma semejante, la Corporación colaboró por intermedio de nuestro colega el Dr. Landa en el nuevo estudio que el Partido Nacional Revolucionario hizo de la reglamentación del artículo 4º constitucional y, con igual propósito, estuvo representada en la asamblea de profesionistas convocada por la Universidad Nacional para el estudio de dicha reglamentación. En ambas ocasiones la Academia, por la voz de su representante, sostuvo el mismo criterio que ha expuesto en circunstancias anteriores.

La GACETA MEDICA DE MEXICO ha venido apareciendo re-

gularmente cada dos meses y su publicación se halla al corriente, ya que el último número aparecido es el del 31 de agosto próximo pasado. Esto ha permitido que los trabajos leídos en nuestras sesiones aparezcan con más oportunidad dentro de las limitaciones y exigencias de la edición y de acuerdo con los recursos con que la Academia cuenta para publicar su órgano. Existen, sin embargo, dos problemas sobre los cuales el Secretario Perpetuo, en su carácter de director de la GACETA, considera debido llamar la atención. El primero es la frecuencia con que la Academia concede permiso para que los trabajos de sus socios aparezcan en otras publicaciones; esto se justificó plenamente cuando la GACETA estaba muy atrasada; pero en la actualidad es de desearse que no se concedan tales autorizaciones sino en casos verdaderamente excepcionales, pues de otro modo nuestro periódico corre el riesgo de convertirse en reproductor de otros, con mengua del interés que debe tener y de la preferencia que justificadamente le corresponde para publicar los trabajos académicos. El segundo problema es el de que no son raros los colegas que, después de leer su trabajo, no llegan a entregarlo a la Secretaría, lo que merma también el material de la GACETA; igualmente es de desearse que esa omisión, explicable por diversas causas, se subsane en bien de todos.

La regularización de nuestro periódico ha motivado que se reciban como canje 211 publicaciones nacionales y extranjeras, contra 114 que se recibían el año anterior, de las que 53 han llegado por primera vez. Como en algunos casos se reciben ejemplares duplicados, uno para la biblioteca de la Academia y otro en calidad de canje de la GACETA, se ha enviado uno de ellos a la biblioteca de la Facultad de Medicina, que ha agradecido esta forma de cooperación. La distribución de nuestro periódico se ha facilitado grandemente en virtud de haberse gestionado y obtenido de la Administración de Correos, con fundamento en el decreto de 12 de febrero de 1937, la remisión gratuita por la vía postal a los diversos lugares de nuestra República, a todos los países de América, a España y a las Islas Filipinas. La GACETA se ha adherido a la Asociación Internacional de la Prensa Médica, cuya sede está en Roma, lo que le permitirá relacionarse más con otras publicaciones.

Como ha venido sucediendo desde hace tiempo, el canje de la GACETA constituye el principal motivo de enriquecimiento de la

Biblioteca; aunque este importante material no puede ser aprovechado convenientemente y como todos deseamos por las deplorables condiciones del local respectivo. Además, se han recibido como obsequio obras de que son autores algunos señores académicos; otras enviadas por instituciones científicas nacionales y extranjeras, por casas editoras y por médicos de fuera del país. Estas donaciones han venido señalándose en la GACETA. Entre las más importantes figura el valioso "Libro de Oro" dedicado al insigne profesor argentino Dr. Angel H. Roffo, que se publicó con motivo de "sus bodas de plata con la cancerología". La Dirección de la Facultad de Medicina, con su reconocido espíritu de cooperación, ha enviado las 231 tesis recepcionales presentadas en lo transcurrido de este año para examen profesional de médico cirujano y ha ofrecido enviar con regularidad las que se presenten en lo sucesivo. Ojalá pueda encontrarse pronto el modo de que la Biblioteca de la Academia tenga la instalación que se merece, y los elementos de trabajo (personal, libros, periódicos, etc.) que necesita para llenar la función de cultura médica que le corresponde.

Las condiciones económicas de nuestra corporación han seguido mejorando. La Secretaría de Educación Pública ha ministrado con toda puntualidad la subvención que bondadosamente tiene concedida. El Departamento de Salubridad Pública, que en el presente año ha guardado con nuestra Academia relaciones amistosas, que mucho se han estimado, tuvo a bien otorgarle un subsidio de \$2,500.00, que, merced a la actitud personal de su jefe el señor Dr. y Gral. Siurob, y de su oficial mayor, nuestro estimado colega el Dr. Iturbide Álvarez, fué entregado en una sola vez y ha servido especialmente para disminuir el adeudo que se tenía con el señor Dr. Baz, ex presidente de la Academia, por el anticipo que bondadosamente hizo para la reconstrucción de este salón. Estamos seguros de que ambas subvenciones oficiales continuarán en los años venideros, sobre todo por que la Academia siga prestando los servicios que, con sus trabajos, presta al adelanto de las ciencias médicas y, sobre todo, siga colaborando eficazmente, como lo ha venido haciendo, en el estudio y resolución de diversos problemas médico-sociales de interés para nuestro país. Además, debido a la diligente actividad de nuestro tesorero el Dr. Martínez Báez, las cuotas de los señores académicos han sido cubiertas, con excepciones contadas, con toda regularidad. Por último, la GACETA ha vuelto a aceptar avisos, de seriedad y carácter científico en consonancia con el modo de ser de la publicación. Todo lo cual ha

permitido hacer los gastos de ella y cubrir las remuneraciones del personal de la Secretaría y de la Tesorería. No se dan a conocer, en esta reseña, las cifras del movimiento de fondos, porque el señor tesorero ha informado puntualmente acerca del particular en las fechas que prescribe el Reglamento.

La Academia quiso asociarse al merecido homenaje que la Escuela de Medicina de la Northwestern University de Chicago piensa rendir a la memoria del ilustre Dr. Howard Taylor Ricketts, que murió en esta ciudad de México en mayo de 1910 en el curso de sus investigaciones sobre el tabardillo. Al efecto, invitó a los señores académicos y a diversas instituciones a que contribuyeran con algún donativo pecuniario para el Fondo "Howard Taylor Ricketts" que dicha Escuela está formando con el fin de fomentar la investigación científica. Nuestra tesorería pudo reunir, con este motivo, la cantidad de \$920.00 (novecientos veinte pesos), en la siguiente forma: donativo del Departamento de Salubridad Pública: \$355.00. Donativo de los miembros del Consejo Nacional de Educación Superior y de la Investigación Científica: \$140.00. Donativo de la Academia Mexicana de Cirugía: \$100.00. Donativo de la Asociación Mexicana de Gastroenterología: \$25.00. Cuotas personales de los señores académicos: \$300.00. La cantidad recaudada fué remitida al Deán de la Escuela de Medicina citada antes, quien, en nota expresiva, expresó su reconocimiento a la Academia.

Esta ha seguido manteniendo cordiales relaciones con numerosas agrupaciones científicas nacionales y extranjeras. Las primeras han seguido comunicando la renovación de su Mesa Directiva y nos han honrado invitándonos a sus sesiones y a diversos actos especiales; las que tienen órganos periodísticos los envían con toda regularidad, contribuyendo así al enriquecimiento de nuestra Biblioteca. De modo semejante, aunque en reducida escala, proceden algunas corporaciones extranjeras.

Como actos interesantes en este capítulo de relaciones exteriores de la Academia, se mencionan los siguientes: participación, por delegados especiales, en el Primer Congreso Nacional de Higiene y Medicina del Trabajo, reunido en esta capital del 15 al 21 de febrero del presente año; en el IV Congreso Odontológico Nacional Mexicano, que se acaba de celebrar, también en esta capital, del 12 al 16 de septiembre próximo pasado; en la 2ª Asamblea Nacional de Cirujanos

efectuada en el Hospital Juárez del 15 al 21 de noviembre de 1936, y en el V Congreso Internacional de Radiología reunido en septiembre último en Chicago. La Academia estuvo representada especialmente en la inauguración de la Sociedad Mexicana de Historia Natural y en el homenaje rendido por la Sociedad Mexicana de Cirugía al eminente cirujano Dr. Francisco Montes de Oca, el 15 de mayo del presente año. Por invitación del Sindicato de Médicos Cirujanos del Distrito Federal, ha designado a los doctores Ramón Pardo y Emilio Varela para que la representen en todos los actos que se lleven a cabo para organizar el "Día del Médico", que se proyecta celebrar el 23 del presente mes de octubre. Fué invitada por la Biblioteca "Hispano-Americana", de Cuenca, Ecuador, para remitir sus publicaciones y las de los señores académicos a la Exposición del Libro Hispano-Americano, que ha organizado dicha institución. La Academia envió su condolencia a la Fundación Rockefeller, por la muerte del ilustre filántropo estadounidense John Davison Rockefeller, en reconocimiento de los servicios que esa Fundación ha prestado a la salubridad de México. Con motivo de la llegada de un número de la "Crónica Médica", de Valencia, cuyo envío se había suspendido seguramente por las dolorosas condiciones que han existido en la República Española (como se ha interrumpido el de las otras publicaciones españolas que formaban parte importante del canje de la GACETA), se envió una nota al director de aquella importante revista, expresándole la admiración y la simpatía de la Academia por lo que significa esa publicación en las penosas circunstancias actuales.

Teniendo en cuenta que en 1939 es el LXXV aniversario de la fundación de la Academia y de la GACETA MEDICA DE MEXICO, el Secretario Perpetuo presentó una iniciativa para que se celebren dignamente esas memorables fechas con diversos actos científicos y sociales y con algunas publicaciones, entre éstas el Índice General de la GACETA, de 1889 a 1939, que debe prepararse con la necesaria anticipación. La Academia se sirvió aprobar en lo general esta iniciativa, y nombró una Comisión Organizadora, que será la encargada de llevar a la práctica el programa respectivo, con las modificaciones que exijan las circunstancias.

He cansado ya probablemente la atención de ustedes con esta reseña y debo terminar; pero no pude hacerla más corta porque el Reglamento prescribe que estos documentos sean detallados y porque si

la hubiera hecho así no habría podido tener la satisfacción de dar a conocer en sus diversos aspectos la obra realizada por la Academia Nacional de Medicina de México, en el año de 1936 a 1937. Espero haberlo conseguido, aunque sea imperfectamente, y deseo que tanto las autoridades y los representantes de las agrupaciones científicas que nos honran con su asistencia, como los señores académicos que están presentes, hayan podido darse cuenta de lo que han sido y de lo que significan las actividades de esta agrupación. La misma es, según nuestro Reglamento, "una corporación científica consagrada al estudio y a la investigación en el campo de la medicina y, como órgano consultivo que es, del Gobierno de la Nación, se ocupa, además, de resolver las consultas que éste le haga sobre los asuntos que son de su competencia". Todos debemos sentirnos satisfechos de que, en la esfera de sus posibilidades, la Academia ha cumplido con estos altos deberes en el año que ayer finalizó, y debemos desear que siga haciendo lo mismo en el que hoy principia, tomando siempre como ejemplo el que nos dieron nuestros ilustres predecesores y teniendo siempre como mira el progreso y el bienestar de México.

**TESIS DE LA ESCUELA NACIONAL DE MEDICINA RECIBIDAS EN LA
BIBLIOTECA DE LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA ***

Azcárraga Cadena, Rufino.—Contribución al estudio sanitario de Tehuantepec Edo. de Oaxaca. 1937.

I. Alvarez de la Peña Ramiro.—Contribución al estudio sanitario del pueblito de Pantitlán agrícola, Edo. de México. 1937.

Palomo Martínez, Juan.—Cirugía conservadora y restauradora en los accidentes del trabajo. 1937.

Méndez V. Salvador.—Contribución al conocimiento de la raquianestesia. 1937.

Olivares, Jorge J.—Mis observaciones sobre las condiciones sanitarias del municipio de Garza García, Nuevo León. 1938.

Sánchez Illades, Luis.—Breves consideraciones sobre la fórmula leucocitaria y el quimismo sanguíneo. 1938.

Domínguez González, Esteban.—Estudio médico-social de la raza indígena totónaca. 1938.

* Véanse las páginas 614 y 696 del tomo LXXVI y 88 del tomo LXXVII de la GACETA.